

Fecha: 22-12-2024

Medio: Diario Concepción

Supl.: Diario Concepción

Tipo: Noticia general

Título: Alza del costo de materiales y mano de obra ponen en jaque licitaciones de Cesfam

Pág.: 8

Cm2: 849,3

VPE: \$ 1.020.804

Tiraje:
Lectoría:
Favorabilidad:
8.100
24.300
 No Definida

Ximena Valenzuela Cifuentes
 ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Si bien los Centros de Salud Familiares (Cesfam) son imprescindibles para responder a los cuidados, tratamientos y rehabilitación, entre otras prestaciones, que requieren los usuarios del sistema público de salud, en el último tiempo varios proyectos de renovación y ampliación de estos se han visto truncados debido a la falta de oferentes en las licitaciones, lo que ha llevado a declarar los procesos desiertos y a iniciarlos en más de una ocasión.

El Cesfam Los Cerros de Talcahuano, que se ubicará al lado de homónimo SAR y atenderá a 28 mil 43 personas, ha sido licitado en 3 ocasiones durante este año, así lo indicó Santiago Fernández, jefe del departamento de Recursos Físicos e Inversiones del Servicio de Salud Talcahuano, procesos que fueron declarados desiertos "por falta de oferentes en la licitación y en el caso de la última, porque la oferta superaba en más del 30% el presupuesto disponible".

De hecho, al comparar la primera licitación subida al portal Mercado Público en enero con la actual, que se publicó el 21 de noviembre (la cuarta) y que considera como fecha de adjudicación el 20 de junio del próximo año, los montos tienen una amplia diferencia, pues en la primera la oferta era de \$7 mil 899 millones y en la última licitación alcanza los \$9 mil 846 millones, es decir, mil 947 más.

En ese sentido, Fernández afirmó que se debió aumentar el monto de la obra debido a que desde 2023 a 2024 el costo de los materiales, equipos, equipamiento y mano de obra han aumentado en alrededor de un 35%, por lo que se tuvo que actualizar los montos en obras civiles.

En cuanto a la adjudicación de la obra y el plazo para tener en funcionamiento el Cesfam, el directivo aseveró que una vez evaluadas las ofertas "se inicia el trámite de Toma de Razon por parte de la Contraloría General de la República, por lo que se proyecta, en caso de tener ofertas y que cumplan con los requerimientos solicitados en la licitación, que las obras inicien en abril de 2025".

Aseveró que de fallar el nuevo proceso de licitación pública se evaluará de acuerdo a la normativa vigente si se procede a una licitación privada o a un trato directo.

El alcalde de Talcahuano, Eduardo Saaavedra, afirmó que "estamos esperando que de una vez por todas esta licitación se concrete, recordemos que esta es la cuarta licitación de un proyecto muy importante para nuestra ciu-

Centro de salud de Los Cerros de Talcahuano y el Talcahuano Sur de Hualpén han sido licitados en reiteradas ocasiones sin obtener oferentes. Proyectos han sido suplementados en casi \$2 mil millones de pesos cada uno. Actualmente están en nuevo proceso.

ASEGURAN DESDE EL SERVICIO DE SALUD TALCAHUANO

Alza del costo de materiales y mano de obra ponen en jaque licitaciones de Cesfam

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



NUEVO CEFAM DE Los Cerros de Talcahuano, que se está licitando por \$9 mil 846 millones, se ubicará a un costado del homónimo SAR.

dad, sobre todo para un sistema que está colapsado. El Cesfam de Los Cerros tiene un mundo cautivo de 28.000 usuarios. Por lo tanto, son los vecinos y vecinas de Los Cerros, los cerca de 50 mil vecinos que viven en este gran sector, que están también pendientes de lo que suceda".

La autoridad comunal aseveró que espera que en caso que no se

FRASE

"En el Cesfam Los Cerros de Talcahuano se han efectuado 3 licitaciones durante este año, que fueron declaradas desiertas por falta de oferentes".

Santiago Fernández, jefe del departamento de Recursos Físicos e Inversiones del Servicio de Salud Talcahuano.

concrete esta licitación y no se adjudica un oferente, que el Servicio de Salud de Talcahuano pueda pasar a la siguiente medida administrativa, que sería realizar un trato directo, de tal manera, de no seguir dilatando esta importante decisión para Talcahuano.

Hualpén

El alcalde de Hualpén, Miguel



FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EL CESFAM TALCAHUANO SUR de Hualpén ya ha tenido 3 licitaciones. Se va por una cuarta por \$11 mil millones de pesos.

Rivera, recordó que la construcción del Cesfam Talcahuano Sur de Hualpén, fue pensada para atender a 10 mil personas, pero que actualmente entrega servicios a más de 30 mil.

Aseveró que la reposición del Cesfam es importante para la comuna y recalcó que se han realizado 3 licitaciones, por un monto inicial de \$9 mil 200 millones, que se ha hecho insuficiente para que el proyecto sea adjudicado.

El jefe comunal indicó que se comunicó con varios parlamentarios para solicitar que se incluyera en el presupuesto de la Nación los recursos para construcción del Cesfam, pues es un tema prioritario para su comuna, ya que afecta a gran parte de los habitantes de Hualpén.

“Por ello, tras la aprobación del presupuesto para el año 2025, entendemos que se tuvo en consideración nuestro centro de salud”, dijo.

De hecho, en el caso de dicho Cesfam, el jefe del departamento de Recursos Físicos e Inversiones del Servicio de Salud Talcahuano Talcahuano, afirmó que se procedió a una reevaluación aumentando los montos de la obra a la suma de \$11 mil 303 millones y, que actualmente la licitación está en curso, con cierre en febrero de 2025.

Indicó que si el proceso de licitación no tiene observaciones, se estima que el inicio de las obras sea durante mayo del 2025, una vez que Contraloría tome razón de la resolución de adjudicación.

El inmueble, que contará con box multipropósitos, dentales,

35%
habrían

aumentado el costo de los materiales, equipos, equipamiento y mano de obra.

Adjudicación por trato directo

sería la fórmula, según el alcalde de Talcahuano, Eduardo Saavedra, para contar con el centro de salud en caso que el proceso resulte nuevamente fallido.

ecografía y rehabilitación integral, entre otros.

A espera de Toma de Razón

Cabe recordar que una suerte similar corrió el Cesfam O'Higgins, centro de salud orientado a la atención de 30 mil personas que tuvo 3 procesos de licitación fallidos.

El proyecto del inmueble, de 3 mil metros cuadrados, tuvo un presupuesto inicial de \$5 mil 800 millones, que se aumentó en noviembre del año pasado a 8 mil 100 millones y en la última oferta en abril de este año a \$9 mil millones, pero aún así no hubo oferentes debido, principalmente, según dijo Víctor Valenzuela, director del Servicio de Salud Concepción, a la dificultad de las empresas de conseguir boletas de garantías.

Por ello, para lograr dar el vamos a la obra, el municipio penquista, en conjunto con el Servicio de Salud Concepción, ingresaron a Contraloría un expediente para adjudicar vía trato directo el proyecto de construcción, aún están a la espera de la Toma de Razón de Contraloría para adjudicar la construcción del Cesfam.

Cabe destacar que el inmueble contará con boxes clínicos, multipropósito, ginecológicos, dentales y psicológicos, entre otras dependencias, en un terreno abandonado, ubicado en la intersección de calle Las Heras con Salas donde antiguamente funcionaba el Liceo Balmaceda.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
 contacto@diarioconcepcion.cl

